

NOTA EDITORIAL

La mujer y la crisis ambiental del planeta

El discurso dominante en el mundo entre científicos, políticos, religiosos, universitarios, y los diferentes sectores de la sociedad, especialmente los que están hondamente conscientes de los cambios globales del ambiente, llama la atención sobre la necesidad impostergable de combatir la mala calidad de vida de los habitantes de nuestro planeta.

En este esquema se aborda el papel de la mujer como engendradora de vida y guardiana de los derechos fundamentales al agua, a un ambiente sano, a la conservación de los recursos naturales y de los eslabones más flojos de la familia humana, los niños y los ancianos.

Hace más de medio siglo las mujeres de todo el mundo están haciendo la lucha porque se hagan visibles los males materiales y espirituales causados por un poder que las excluye, que mantiene al mundo en guerra, y en desequilibrio permanente; con una élite que arroja a la basura toneladas de alimentos y millones de seres humanos que se la disputan en los botaderos para después ir a esperar con angustia el hambre del día siguiente a sus "casas" de cartón, muchas veces debajo de los puentes y a orillas de los ríos, o a la intemperie en las aceras de las calles.

Aunque las mujeres están sometidas todavía a hondas desventajas sociales, educacionales, económicas y culturales, un pequeño número de ellas que no representan la presencia mayoritaria en la población mundial están llegando con muchos obstáculos a niveles de mando y este proceso no tiene regresión, pues las mujeres están demostrando una vocación idónea y magnánima para administrar, preservando los derechos de todos por igual.

La movilización de las mujeres, actuando en diversos campos, está influyendo aunque no al ritmo requerido, en su integración plena a la discusión y toma de decisiones sobre la devastación de la naturaleza y son personajes constantes en el diálogo entre desarrollo, progreso, naturaleza, derechos, calidad de vida etc.

La ruptura se está dando, su avance político significa un futuro más esperanzador, la construcción de un nuevo tipo de sociedad ya no sustentada en el acaparamiento de la riqueza natural por unos pocos sino apostando a un nuevo paradigma que beneficie a todos los habitantes del planeta en forma justa, solidaria y equitativa.

La Constitución de la República de Honduras en su artículo 111 establece que la familia, el matrimonio, la maternidad y la infancia están bajo la protección del Estado, entendiéndose bajo esta tutela a la mujer, además numerosos Convenios Internacionales posicionan a la mujer como parte importante de la familia y la sociedad asignándole amplia participación en la vida comunitaria.

El Tiburón Ballena: Vale más vivo que muerto.

Tiene el tamaño de una avioneta y la docilidad de un pequeño pez. El tiburón ballena es un manso gigante del océano y se ha convertido en la sensación del momento, pues muchos turistas en el sur de México, Belice y Honduras quieren nadar su lado. Sin embargo, esta inocente actividad ha generado también la movilización rápida de organizaciones ambientalistas preocupadas por encontrar el equilibrio entre la conservación de esta especie y la oportunidad de negocio que representa para cientos de familias del Caribe Mesoamericano.

Pero la recreación y el negocio podrían representar un peligro para esta singular especie, (el leviatán), que hasta hace poco era temido por los pescadores locales porque es más grande que sus embarcaciones. Pero este dócil gigante del océano no es un comedor de hombres, sino un gentil vegetariano que habita el Caribe Mesoamericano.

El tiburón ballena, conocido como "Dominó"-por su piel gris con líneas y puntos blancos regados por su lomo y con un color crema en su parte inferior- tiene cabeza ancha y plana y puede llegar a medir de 15 a 20 metros de largo y pesar más de 30 toneladas. Es efectivamente un tiburón, pero se le llama tiburón "ballena" por su tamaño.

Consciente del crecimiento acelerado de este negocio y previendo un desarrollo inadecuado, WWF y sus socios decidieron iniciar un proyecto de educación con empresarios, comunitarios y entidades de gobierno involucrados, un proceso de diálogo para establecer las regulaciones que permitan que la actividad se desarrolle de forma rentable y sin afectar el ambiente.

Siguiendo sus rastros

El trayecto del tiburón ballena comprende desde las islas de la Bahía en Honduras pasando por Belice hasta el norte de la costa de Yucatán. Este patrón de movimiento migratorio permite que las actividades de ecoturismo se mantengan a lo largo del año, pero basadas en países diferentes dependiendo del mes.

El tiburón ballena es algo exclusivo, sus apariciones sólo se presentan en otras regiones como Filipinas, Pakistán, Australia y Japón. Figura como "amenazado" en la lista de especies de la Unión Mundial para la Conservación de la Naturaleza (UICN), en el apéndice II de la Convención de Especies Migratorias que enumera las especies vulnerables compartidas por varios países, y el apéndice II de la Convención Internacional de Especies en Peligro (CITES) que regula su comercio internacional.

Y es que aunque esta especie parece peligrosa, realmente no ataca al ser humano y más bien permite el nado a su alrededor. Se alimenta de plancton que succiona en cantidades gigantescas, con lo cual ayuda a mantener el equilibrio ecológico de la ecorregión del Arrecife Mesoamericano, una de las 200 ecorregiones más sobresalientes del mundo según clasificación de la organización conservacionista WWF.

* Fuentes: Fondo Mundial para la naturaleza, WWF
Centroamérica

ÍNDICE

Nota Editorial
Noticias Nacionales
Noticias Internacionales
Notiverdes
Legislación al día

EL TURISMO COMO ALTERNATIVA PARA EL DESARROLLO SOSTENIBLE

La Declaración de Manila sobre el Turismo Mundial, firmada en 1980, reconoce que el turismo es una actividad esencial en la vida de las naciones, por sus consecuencias sociales, culturales, educativas y económicas (Villena, 1993). El turismo representa una alternativa real y potencial de desarrollo, por sus reconocidos beneficios en el área económica (genera un flujo positivo de ingresos económicos para las regiones visitadas), ambiental (contribuye al uso sostenible y conservación de los recursos naturales, al darle valor a los atractivos turísticos) y social (promueve la participación, conciencia ambiental y mejora en la calidad de vida de la población local, modificado del CONAM, 1998b).

Sin embargo, así como se le reconocen beneficios, se le reconocen también algunos impactos perjudiciales, entre los que destacan: (I) genera desmedidas expectativas en la población, con la consiguiente migración hacia las áreas de destino turístico; (II) cambio de valores de servicios en estas regiones afectando a la población local; (III) distribución no equitativa de beneficios a favor de los intermediarios; (IV) sobre explotación de recursos afectando el desarrollo de la actividad para perjuicio de otros operadores y de las poblaciones locales, causando además mala reputación del área turística por las prácticas inadecuadas.

Consistente con este contexto, diversos acuerdos internacionales como el Convenio sobre la Diversidad Biológica (UNEP/CBD/SBSTTA/4/11, UNEP/CBD/SBSTTA/5/13), la Agenda 21, entre otros, han abordado el tema del turismo desde diferentes enfoques, produciendo una serie de publicaciones en el interés común de promover el desempeño responsable e incrementar sus beneficios.

¿QUÉ ES TURISMO SOSTENIBLE?

Es una nueva forma de planificar, ofertar y mercadear el producto turístico nacional, fundamentado en principios éticos y colectivos para el manejo de los recursos naturales y culturales, cuyos beneficios económicos mejoren la calidad de vida de todos los sectores involucrados. Es la oportunidad de dignificar la relación del ser humano con su entorno, y dimensiona su perpetuidad.

La Organización Mundial del Turismo (OMT) define el turismo sostenible como: "un modelo de desarrollo económico concebido para mejorar la calidad de vida de la comunidad receptora, facilitar al visitante una experiencia de alta calidad y mantener la calidad del medio ambiente del que tanto la comunidad anfitriona como los visitantes dependen". Plantea también que el turismo puede constituir una de las repuestas si es respetuoso con el medio ambiente, está basado en el sostenimiento de su base natural y cultural y no malgasta este capital de recursos.

El turismo sostenible plantea que esto último es factible, tomando en cuenta que la sostenibilidad es un proceso. Muestra de ello son los beneficios que aporta.

* Fuente: Dirección Turismo. Perú.

BENEFICIOS QUE SE DERIVAN DEL TURISMO SOSTENIBLE

- ✦ Integra las comunidades locales a las actividades turísticas
- ✦ Estimula la comprensión de los impactos del turismo sobre los recursos naturales y culturales
- ✦ Garantiza una distribución justa de costos y reficios
- ✦ Genera empleo local, tanto directo como indirecto (por cada directo produce tres indirectos)
- ✦ Estimula el desarrollo de las empresas turísticas (agencia de viajes, transporte, alojamiento, alimentos y bebidas, recreativas y complementarias), así como también a las suplidoras (ganadería, agricultura, comunicaciones, agro industrias, etc.)
- ✦ Genera divisas al Estado e inyecta capitales a la economía local
- ✦ Diversifica la economía local
- ✦ Induce a la planificación regional, logrando un desarrollo armónico e integral de todos los sectores de la economía
- ✦ Estimula la mejoría de las infraestructuras de servicio al turismo (vías de comunicación, telecomunicaciones, agua potable, alcantarillado sanitario, recolección y deposición final de sólidos, aeropuertos, marinas, etc.)
- ✦ Promueve la restauración, conservación y uso de los yacimientos arqueológicos, monumentos arquitectónicos y cualquier obra física de interés colectivo y nacional
- ✦ Destina parte de los beneficios para la construcción de obras de interés comunitario como escuelas, centros médicos, instalaciones deportivas, centros culturales, entre otros.
- ✦ Promueve y valora las manifestaciones culturales locales, regionales y nacionales (bailes, artesanía, gastronomía, vestimenta, música, manifestaciones religiosas y mágico religiosas, etc.)
- ✦ Logra un desarrollo equilibrado con el medio ambiente, a través de los estudios de impactos ambientales y el monitoreo ambiental
- ✦ Promueve la autoestima comunitaria
- ✦ Oferta, valora, preserva y genera beneficios económicos de los recursos de flora y fauna, en beneficio de las comunidades locales
- ✦ Vigila, evalúa y gestiona los impactos que genera, desarrollando modelos de perpetuidad de su propio desarrollo
- ✦ En definitiva, mejora la calidad de vida de las personas y consolida una concientización integral del individuo.



Todo lo anterior se logra, única y exclusivamente dando respuesta a los tres indicadores del desarrollo turístico sostenible: ambientales, socioeconómicos y culturales.

JORNADA DE DERECHO AMBIENTAL EN EL COLEGIO DE ABOGADOS DE HONDURAS



* Izquierda a derecha, Abog. Clarisa Vega (presidenta IDAMHO), Abog. Liborio Canales, Tesorero CAH, Ángel Valentín Aguilar (Presidente Colegio de Abogados de Honduras), Abog. Linda Lizzie Rivera (Secretaria IDAMHO), Sra. Lori Maddox Directora Asociada Alianza Mundial de Derecho Ambiental (ELAW).

El Colegio de Abogados de Honduras y el Instituto de Derecho Ambiental de Honduras, continúan uniendo esfuerzos por divulgar el derecho ambiental y promover su aplicación. De cara a un sistema de justicia de difícil acceso para la mayoría de la población especialmente en el tema ambiental la meta es influir en la conciencia de los Abogados sobre el papel fundamental del derecho como instrumento de desarrollo sostenible, y la toma de conciencia de que el conocimiento y la formación profesional, complementada con la realidad hacen factible la accesibilidad a la anhelada justicia ambiental.

A la Jornada asistieron 60 personas quienes demostraron vivo interés en la temática y también en la Alianza Mundial de Derecho Ambiental, (ELAW) organización voluntaria de abogados, bajo cuyo auspicio se facilitó el desarrollo del programa, así como el trabajo sobre la protección del Sistema Arrecifal Mesoamericano el cual se está desplegando a través de un equipo de Abogados de los países de la región, contando entre ellos al Abogado Patricio Martín Sánchez del Centro Mexicano de Derecho Ambiental, Jeannette de Noack del Centro de Acción Legal-Ambiental y Social de Guatemala, del Instituto de Derecho y Políticas Ambientales de Belice Abogadas Candy Gonzales y Rondine Twist y la representante de Honduras, Clarisa Vega.

Apreciamos el valor de la presencia de la Abogada Sheryl Coon Profesora de derecho ambiental de Northwestern School of Law de Estados Unidos de Norteamérica, y de la Señora Lori Maddox Directora Asociada de la Alianza Mundial de Derecho Ambiental, quienes impartieron interesantes exposiciones que les valieron el aplauso y positivos comentarios de los participantes.

Los temas abordados fueron los siguientes: La importancia y el rol de la sociedad civil en casos ambientales, el Sistema Jurídico Ambiental de los Estados Unidos de Norteamérica, la normativa en la zona marino costera. El reto del fortalecimiento de las capacidades locales para un manejo sostenible del Sistema Arrecifal Mesoamericano y la aplicación de la normativa ambiental.



De pie, Lori Maddox, Directora Asociada de la Alianza Mundial de Derecho Ambiental con sede en Eugene, Oregon, y su intérprete, le acompañan Abogado Valentín Aguilar, Presidente del Colegio de Abogados de Honduras, Abogado Liborio Canales Tesorero del CAH, Clarisa Vega y Abogada Linda Rivera ambas del Instituto de Derecho Ambiental de Honduras.



Abogada Sheryl Coon, Profesora de la Facultad de Derecho de North Western Estados Unidos, Consultora de Derecho Ambiental y Ex fiscal del Estado de Oregon, exponiendo sobre el Sistema Jurídico Ambiental de Los Estados Unidos de Norte América.



Parte de los participantes a la Jornada, entre ellos Abogados, estudiantes de derecho, técnicos y representantes gubernamentales.

LEGISLACIÓN AL DÍA



MES DE ENERO 2008

Acuerdo N° 1396
Aprobar el Manual de Operaciones del Programa de desarrollo agro empresarial para pequeños y medianos productores de palma africana (PRO-PALMA).
3 de Enero de 2008
Gaceta N° 31,498.

Acuerdo N° 1397
Reglamento de crédito del programa de desarrollo agro empresarial para pequeños y medianos productores de palma africana (PROPALMA).
3 de Enero de 2008
Gaceta N° 31,498.

Acuerdo No. 158-2008
Aprobación costo marginal de corto plazo de generación de energía eléctrica para el año 2008, US\$80.18/MWh
15 de Enero 2008
Gaceta No. 31,508

Resolución N° 034-2002
La Dirección General de Marina Mercante Embarcaciones menores de cinco toneladas a partir de esta fecha, una vez registradas conforme a su área de navegación deberán llevar, las mismas siglas del N° de registro asignado.
16 de Enero de 2008
Gaceta N° 31,509.

Acuerdo N° 61-2007
Reglamento por el cual se regula la prohibición de importación, venta, exhibición pública y privada, la propagación de ciertos video-juegos que distorsionan la moral y las buenas costumbres.
23 de Enero de 2008
Gaceta N° 31,515.

Acuerdo N° 001-08
Definición de Período de Pesca Comprende todas las operaciones pesqueras y el mismo inicia desde el momento del zarpe de la flota industrial hasta el atraque de los barcos en puerto. 24 de Enero de 2008
Gaceta N° 31,516.

Decreto N° 147-2007 aprobación del acuerdo 11- DT del 08 de Mayo del 2007 que contiene el Segundo Protocolo al Tratado Marco del Mercado Eléctrico de América Central.
26 de Enero de 2008
Gaceta N° 31,518.

Resolución No. DEI 6434 K 2007
Declaraciones Juradas Rectificativas
5 enero 2008
Gaceta No. 31,500

Aviso Dirección Ejecutiva de Fomento a la Minería.
Concesión minera no metálica Sitio La Finca
Expediente No. 243-D-06
9 Enero 2008
Gaceta No. 31,503

Acuerdo No. 61-2008
Reglamento para la aplicación del Decreto Legislativo No.8-2002
Prohibición de importación de video juegos.
23 enero 2008
Gaceta No. 31,515

Acuerdo No. 001-8
Establecimiento de periodo de pesca
Secretaría de Agricultura y Ganadería
24 enero 2008
Gaceta No. 31,516

Decreto No. 147-2007
Segundo-Protocolo al Tratado marco del Mercado Eléctrico de América Central
26 de enero 2008
Gaceta No. 31,518

Decreto N° 130-2007
Protocolo al Tratado Sobre Inversión y Comercio de Servicios entre las repúblicas de Costa Rica, El Salvador, Guatemala, Honduras y Nicaragua.
28 de Enero de 2008
Gaceta N° 31,519.

Decreto N° 169-2007
Acuerdo N° 26-DT orientado al Protocolo para Prevenir, Reprimir y Sancionar la Trata de Personas, especialmente mujeres y niños.
30 de Enero de 2008
Gaceta N° 31,521.

Decreto N° 171-2007 aprobar el acuerdo N° 27- DT El Protocolo Contra La Fabricación y El Tráfico Ilicito de Armas de Fuego, sus piezas componentes y municiones.
31 de Enero de 2008
Gaceta N° 31,522.

MES DE FEBRERO 2008
Decreto N° 175-2007 aprobar El Protocolo Modificatorio por el que se adicionan disposiciones en materia de acumulación textil al Tratado de Libre Comercio. 02 de Febrero de 2008
Gaceta N° 31,524.

Decreto N° 148-2007 Declarar el 29 de Agosto de cada año "Día Nacional de la Constitución de la República". 08 de Febrero de 2008
Gaceta N° 31,529.

Decreto N° 161-2007 Aprobar la Ampliación n°3 del Contrato para la Prestación de Servicios de Consultoría para Brindar Soporte Técnico al Proyecto de Suministro de Aguas Subterráneas para Tegucigalpa. 09 de Febrero de 2008
Gaceta N° 31,530.

Decreto N° 114-2007
Reforma de artículos 1,2 y 3
Ley sobre abandono de Vehículos automotores.
11 de febrero 2008
Gaceta N° 31,531

Decreto N° 186-2007
Reforma de los artículos 17 y 22 de Ley sobre Normas de Contabilidad y Auditorías.
14 de Febrero
Gaceta N° 31,534

Decreto N° 003-08-D
Declaración Plaga perforadora de fruto tomate "Neoleucinodes elegantalis" como plaga cuarentenaria.
22 de Febrero 2008
Gaceta N° 31,541

Acuerdo N° 01561
Pago de terrenos afectados por ejecución proyecto Programa de Mejoramiento Corredor Atlántico del Plan Puebla Panamá.
25 de Febrero 2008
Gaceta N° 31,543

Decreto Ejecutivo N° PCM 002-2008
Política Nacional de Atención al Inmigrante.
27 de Febrero 2008
Gaceta N° 31,545

Acuerdo N° 073
Reglamento de las características, términos condiciones de emisión y negociación de valores Gubernamentales.
UNAH.- Certificación del acuerdo 223-2007 Reglamentos de los Institutos de Investigación la UNAH.
27 de Febrero 2008
Gaceta N° 31545

Acuerdo N° 01-2008 de Dirección Ejecutiva Fomento a la Minería DEI-FOMIN
Requisitos para el otorgamiento de concesiones mineras metálicas y no metálicas.
29 de Febrero 2008
Gaceta N° 31,547

Decreto N° 156
Ley Forestal Áreas Protegidas y Vida Silvestre.
26 de Febrero 2008
Gaceta N° 31,544

Decreto Ejecutivo N° 32-2007
Creación del Programa de Red Solidaria con parte del Gabinete Social.
1 de Marzo 2008
Gaceta N° 31,548

Acuerdo N° 363-07 Secretaría de Industria Comercio.
Modificación de variables del Sistema de Precios de Paridad de Importación de Combustibles.
1 de Marzo 2008
Gaceta N° 31,548

MES DE DICIEMBRE 2007

Decreto N° 94-2007 establecer el 25 de Octubre de cada año como el "Día Nacional de la Prevención y Solidaridad con las personas que viven con el cáncer de mamas"
17 de Diciembre 2007
Gaceta N° 31,485.

Acuerdo N° 375-2007 Tratado de libre comercio, suscrito entre los Estados Unidos Mexicanos y las repúblicas de Honduras, El Salvador y Guatemala
22 de Diciembre de 2007
Gaceta N° 31,490.

Decreto No. 131-2007
Convenio Cooperación Técnica Científica entre República de Honduras y la Fundación Friedrich Ebert de la República Federal de Alemania.
24 Diciembre 2007
Gaceta No. 31,491

Resolución NR008/07
Comisión Nacional de Telecomunicaciones.- Modificación Artículo 41 de la Resolución NR 01049/05
24 Diciembre 2007
Gaceta No.31,491

Resolución N.438-12/2007
Banco Central de Honduras
Normas que rigen la contratación y adquisición de bienes y servicios del Banco Central de Honduras
21 de Diciembre 2007
Gaceta No. 31,489

Acuerdo N° 379-2007 Ordenar la publicación de la lista que se incluye como anexo y forman parte del presente acuerdo, para aplicar el Arancel Aduanero para el 01 de enero del año 2008, a los bienes originarios de los Estados Unidos, en el marco del Tratado de Libre Comercio
26 de Diciembre de 2007
Gaceta N° 31,492.

Decreto No. 124-2007
Convenio de Compatibilización de los tributos internos aplicables al comercio entre los Estados Partes de la Unión Aduanera Centroamericana.
27 de Diciembre 2007
Gaceta No. 31,493

Decreto N° 134-2007, acuerdo N° 19-DT, Convenio sede entre el gobierno de la república de Honduras y la Comisión Centroamericana Permanente para la erradicación de la Producción, tráfico, consumo y uso ilícito de estupefacientes y sustancias psico-tóxicas.
28 de Diciembre de 2007
Gaceta N° 31,494.

Decreto No. 180-2007
Ley para la producción y consumo de Bio combustibles
31 de diciembre 2007
Gaceta No. 31,496

Decreto No. STSS 258-STSS-07
Tabla de salario mínimo para jornada ordinaria diana.
31 de Diciembre 2007
Gaceta No. 31,496

Coordinación general:

Clarisa Vega M.

Colaboradores:

Emilio D' Cuire

Linda Lizzie Rivera

Mabel Marquez

IDAMHO Tel.:(504) 238-6372/ 220-6089

E-mail: iderechoambientalhn@yahoo.com

Diseño y diagramación:

Roberto Canizales

Impresión offset:

Ediciones Guardabarranco,

Tegucigalpa, M.D.C., Honduras, C.A.

Tel. 239-1734

Notiverdes

● La Dirección de Educación Departamental de Comaya está socializando una conducta socio-ambiental en temas con energía, agua, suelo, aire y seres vivos a unos 57 mil estudiantes primaria y secundaria.

● El uso de pesticidas en la agricultura puede aumentar el riesgo de asma alérgica, especialmente en mujeres, reveló un estudio realizado y publicado recientemente en nuestro país.

● El 2008 será uno de los 10 años más cálidos de la historia debido de la fuerte influencia del fenómeno climático "la niña" estiman expertos de la Universidad de East Anglia y del Servicio meteorológico británico.

● Más de un millón de hondureños no tienen acceso al agua potable según el Informe Nacional sobre los Objetivos de Desarrollo del Milenio (ODM).

● Los cambios en el medioambiente, anualmente provocan surgimiento de al menos una enfermedad infecciosa nueva. Aseguran los científicos que actualmente existen unas enfermedades que están relacionadas con los cambios climáticos

● La biosfera del río plátano ubicada al noreste de Honduras fue nominada entre los 51 sitios naturales de América de Su quinto lugar de los de Centroamérica, por la Fundación New Wonders para escoger las siete nuevas maravillas del mundo.

● Movimientos y organizaciones sociales de Centroamérica solicitan a los gobiernos de la Unión Europea asignar el 0.7% producto interno bruto (PIB) para cooperar al desarrollo de países pobres.

● Comprueban presencia de plomo, arsénico y mercurio en agua y en la sangre de pobladores de las comunidades del valle Siria por la actividad minera de Entre Mares revela informe por el Fiscal de medio ambiente Aldo Santos.